L'ÉCOLE DES PUPILLES DE L'AIR ET DE L'ESPACE

« PIPINS », cela vous parle-t-il?



Bref historique:

L'actuel lycée militaire de l'Armée de l'Air et de l'Espace est l'un des 6 lycées militaires de l'armée française.

Ce lycée est implanté sur la commune de Montbonnot près de Grenoble. Il est le regroupement de deux écoles :

- En 1932 l'association des Ailes Brisées installe une maison de repos dans le château d'Echouboulains (Seine-et-Marne près de Melun), pour le personnel de l'armée de l'air. Puis en 1942 Madame Suzanne Deutsch de la Meurthe fait don du château à titre gracieux au ministère de l'air pour accueillir des jeunes filles d'aviateurs ayant donnés leur vie pour la France. Celle-ci sera rattachée administrativement à la base aérienne 107 de Villacoublay.





2400 élèves seront passées par la « **Maison des Ailes** » avant de rejoindre à partir de **1996 l'Ecole des Pupilles de l'Air.** Les bâtiments seront ensuite occupés par l'association « l'ENVOL » qui accueille des enfants gravement malades.

- Également née le 11 Aout 1941 dans la tourmente de la guerre, l'Ecole des Pupilles de l'Air est implantée dans une clinique désaffectée en pleine ville à Grenoble. Rapidement devenue trop exigüe en termes de surfaces disponibles, la clinique ne garde que l'infirmerie, la blanchisserie, le restaurant du personnel ainsi que les bureaux des responsables militaires et civils de l'école. Celle-ci devenue BA749 en 1962 reçoit son drapeau avec sa devise «A plus noble plus haut». En 1982 l'école prend le statut de l'Lycée militaire.





Malgré la construction d'un grand bâtiment supplémentaire terminé en 1955 (regroupant dortoirs, salles de classe, foyer, restaurant et chapelle), puis d'un autre bâtiment en 1957 dédié à l'enseignement technique rapidement complété par un stade et un gymnase, le site devint vite inadapté pour remplir pleinement ses nouvelles missions. Aussi dès 1986 l'école est transférée sur un vaste campus de 21 hectares à 8 km de Grenoble sur la commune de Montbonnot-Saint Martin.





- En septembre 1996 les élèves de la Maison des Ailes rejoignent Montbonnot dont la capacité a été portée à 800 élèves, soit un taux de féminisation de 40%.



A l'instar des écoles de l'Air l'école reçoit le nom de tradition « **Elève Jacques Lorenzi** », élève de l'EPA mort pour la France à 15 ans le 23 Aout 1944 à Aubervilliers dans les combats lors de la libération de Paris.

Organisation de l'école.

Prise de commandement de l'EPAE en Septembre 2022 par le **Colonel Isabelle Ménager** qui gère l'internat et les infrastructures (classes d'études, restaurant, piscine, gymnase, cours de tennis, piste d'athlétisme, terrains de basket, de rugby...).

Un proviseur **Mr Dominique Hennebert** nommé par l'Education Nationale (comme tous les professeurs), dirige la partie scolaire.

Tous les élèves portent un uniforme de couleur selon les niveaux d'études. Cet uniforme sert à éliminer les disparités sociales, l'école accueillant moins d'orphelins des armées et s'étant ouvertes à des enfants de familles socialement défavorisées (école de la 2eme chance), puis depuis 2019, au sein d'une classe inclusive, pour des enfants autistes de 10 à 15 ans.

Collège: de la 6ème jusqu'à la 3ème en polo rouge (environ 230 élèves en 10 classes).

Lycée: de la seconde jusqu'en classes terminales en polo bleu (environ 430 élèves en 20 classes).

Classes préparatoires aux grandes écoles militaires et d'ingénieurs en polo vert (environ 140 élèves en 6 classes).

Une école ouverte sur l'extérieur :

Chaque année l'EPAE organise :

- Une opération « portes ouvertes » pour présenter les cursus d'études et activités pratiquées sur la base.



- -Une journée des métiers avec d'anciens « Pipins » intervenants des sociétés civiles et militaires.
- -Des visites de sites industriels comme les sociétés des groupes Dassault, Safran...

 Cette année, visite de Safran-Villaroche le 29 mars (après une interruption liée aux confinements), des cycles de visites des 3 principaux centres de production de Safran situés en région parisienne : Gennevilliers (forges, fonderie, métallurgie des poudres), Evry-Corbeil (usinage et assemblage des pièces tournantes et des carters), Villaroche (bureaux d'études, laboratoire matériaux et procédés, montage des réacteurs et bancs d'essais) ainsi que son magnifique musée aéronautique et spatial.





PERSONNALITES issues de l'école des pupilles de l'air :

MICHEL TOGNINI: astronaute

JEAN SARRUS: musicien et acteur (les Charlots),

NADIA IMANY: chanteuse, auteure-compositrice-interprète et mannequin, *JEAN-PAUL GAUDIN*: professeur d'histoire, député -maire de Marseille,

JÊROME PONCET: navigateur-explorateur sur le Damien,

GERARD JANICHON: navigateur (avec Jérôme) puis en solo, écrivain,

NOS GÉNÉRAUX :

STEPHANE ABRIAL, GUY LANTHOINETTE (décédé), EMMANUEL NAEGELEN, JACKY PONCET, GILLES PERONNE et DOMINIQUE ARBIOL (1):

(1) 1ère femme à intégrer la classe préparatoire aux grandes écoles à l'EPA. Nommée commandant de la BA 701 de Salon du 1er juillet 2020 jusqu'au 24 aout 2022, puis le 2 novembre 2022 directrice du service national et de la jeunesse ainsi que présidente de la commission « Armée-jeunesse »).



1983 : les classes préparatoires à l'École de l'Air de Salon de Provence de l'EPA accueillent la première élève féminine. Ici, lors du baptême de la promotion « Normandie Niémen »

<u>PATROUILLE DE FRANCE</u>:

Actuellement plusieurs « Pipins » font partie de la patrouille 2023.



OPEX:



Anciens « Pipins » actuellement en OPEX au sein de la base aérienne projetée de N'Djamena au Tchad.

Cette belle école des pupilles de l'air crée un lien qui unit l'ensemble des générations et qui permet d'accéder à tous les métiers et à toutes les spécialités de nos armées.

« PIPIN UN JOUR, PIPIN TOUJOURS »



Jacques Emery Promotion EPA 1958 / 1962